



# Síntesis de Noticias

INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Martes 27 de septiembre de 2022.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

**Medios:** Reforma, Excélsior, Crónica, Ovaciones, El Financiero, Diario Imagen, Reporte Índigo, 24 Horas, La Prensa, El Sol de México, La Jornada, El Heraldo de México, El Universal, Milenio.

## **Piden comparecencia por vacunas caducas/Reforma**

Julen Rementería, coordinador del PAN en el Senado, informó que solicitará la comparecencia del secretario de Salud, Jorge Alcocer, y del subsecretario Hugo López-Gatell ante el pleno para que rindan cuentas sobre el desperdicio de más de cinco millones de vacuna contra COVID. El legislador adelantó que también presentarán una denuncia penal ante la FGR para demandarle que finque responsabilidades a los funcionarios que permitieron que millones de dosis tengan que ser desechadas en el drenaje.

## **Más de 15 mil esperan trasplante de riñón/Excélsior, Crónica**

En México, la tasa nacional de donaciones por muerte cerebral es de 4.5 por cada millón de habitantes, informó Jorge Alcocer Varela, secretario de Salud. “Muy por debajo de los países con índices que oscilan entre 40 y 45”, enfatizó. Indicó que actualmente hay más de 15 mil mexicanos que se encuentran en espera de un trasplante de riñón, una cifra que dijo “está muy subestimada” porque existen pacientes que se encuentran en diálisis y que también podrían ser candidatos a trasplantes. Además, el funcionario detalló que sólo una de cada cinco personas logra ser trasplantada, lo cual, es un déficit preocupante porque, sólo 80% de los pacientes con enfermedad renal crónica puede acceder a una diálisis, situación que disminuye su calidad y esperanza de vida.

## **Inauguran el “Sexto Congreso Internacional GariatrIMSS”/Crónica, Ovaciones**

El IMSS inauguró el “Sexto Congreso Internacional GariatrIMSS: Reto y Horizontes”, con el objetivo de generar un cambio en la forma de pensar y actuar en la atención oportuna y de calidad hacia las personas adultas mayores, y enfocar los esfuerzos en la salud preventiva de este sector de la población. En el auditorio de la Unidad de Congresos del Centro Médico Nacional Siglo XXI, la directora de Prestaciones Médicas del IMSS, doctora Célida Duque Molina, señaló que en los últimos tres años el Instituto ha incrementado el número de plazas de residentes.

## **Suman 72 los afectados por medicamento/El Financiero**

Debido a que continúan las afectaciones entre pacientes renales de Jalisco por el suministro de un medicamento inmunosupresor presuntamente de mala calidad otorgado por el IMSS, la asociación civil Donación de Milagros interpuso ayer una queja ante la Comisión Estatal de Derechos Humanos Jalisco. A principios de septiembre se tenía el conteo de 50 trasplantados de riñón afecta dos, pero ya son 72. La representante de la organización y paciente trasplantada, Milagro Pérez Naveja, precisó que, del total, al menos 20 perderán su riñón, pues están en etapa de rechazo crónica, lo que significa que sólo esperan el momento del rechazo total y tendrán que regresar a las hemodiálisis y a lista de espera por un nuevo riñón.

### **México ocupa el primer lugar en embarazos infantiles/Crónica**

La doctora Célida Duque Molina, directora de Prestaciones Médicas del IMSS, sostuvo que el embarazo infantil en nuestro país ocupa el primer lugar entre los países que integran el OCDE, al tener una tasa de fecundidad de 77 nacimientos por cada 1,000 adolescentes de 12 a 19 años de edad. Preciso que el 23% de los menores de 10 a 19 años inician su vida sexual, y de acuerdo a la publicación más reciente de la Dirección General de Comunicación Social de la UNAM, casi el 97% de ellos conoce un método anticonceptivo, pero sólo la mitad lo usa en su primera relación sexual.

### **El ISSSTE llama a combatir el tabaquismo y cuidar los pulmones/Crónica, Ovaciones**

El director general del ISSSTE, Pedro Zenteno Santaella, hizo un llamado a combatir el tabaquismo, enemigo número uno de la salud pulmonar, relacionado con enfermedad pulmonar obstructiva crónica y cáncer de pulmón, a los que se suman las neumonías, padecimientos que se ubican entre las 10 primeras causas de enfermedad y muerte en México y el mundo. En el marco del Día Mundial del Pulmón, el neumólogo Uriel Rumbo Nava, adscrito al Hospital General “Dr. Darío Fernández Fierro” y miembro de la Sociedad Mexicana de Neumología y Cirugía de Tórax, señaló: “El oxígeno que inhalamos y que pasa a la sangre a través del pulmón es como el combustible y lo necesitan todos los órganos del cuerpo para funcionar de manera adecuada”.

### **Caducaron en México más de 5 millones de vacunas contra COVID/Diario Imagen**

Caducaron en México más de 5 millones de vacunas contra COVID, de las cuales 3.4 millones son AstraZeneca donadas y 1.6 millones de Sputnik que fueron compradas, informó la Secretaría de Salud. Como las vacunas que se han recibido como parte de donación de otros países “cuentan con una vida útil o caducidad corta, complicó aún más la operatividad y logística de la estrategia”, argumentó la Secretaría de Salud. “Cinco millones 041 mil 050 presentaron caducidad vencida, lo que representa 2.07% del total de biológicos disponibles en el país, y que se encontraban bajo resguardo de Birmex”. La gran mayoría de las dosis con caducidad vencida antes de su aplicación corresponden a vacunas donadas de AstraZeneca, 3.4 millones (68% del total de vacunas caducadas en Birmex), y el resto corresponden a Sputnik V, es decir, 1.6 millones de dosis compradas. Esta situación no es exclusiva de México durante la vacunación contra COVID; países como Estados Unidos, España, Alemania y Uruguay también han reportado la caducidad del biológico contra COVID, así como mermas por diversas causas que no son atribuibles a procesos irregulares. Este tipo de mermas son esperadas en cualquier proceso de vacunación y mermas menores del 5% están dentro de lo esperado, informó Salud en un comunicado.

### **Buscan evitar embarazo no deseado en adolescentes/Reporte Índigo**

Autoridades de Salud presentaron la Guía para la prescripción de métodos anticonceptivos reversibles de acción prolongada en la población adolescente, que contribuirá a evitar el embarazo no deseado y a postergar la edad de inicio de la maternidad. La guía recomienda el uso de métodos de acción prolongada, como implantes subdérmicos, dispositivos intrauterinos e inyectables, que son una alternativa segura, efectiva, con mínimos efectos secundarios y disponible para la población adolescente. En 2021, más de 263 mil mujeres de entre 15 y 19 años se convirtieron en madres, lo que representó 16% del total de nacimientos en nuestro país. México ocupa el primer lugar en embarazos en adolescentes entre las naciones de OCDE.

### **México 1er lugar en embarazos adolescentes/24 Horas, Crónica**

México ocupa el primer lugar en embarazos adolescentes entre las naciones de la OCDE. Tan sólo en 2021, más de 263 mil mujeres de entre 15 y 19 años se convirtieron en madres, lo que representó 16% del total de nacimientos en nuestro país, reveló la directora general del Centro Nacional de Equidad de Género y Salud Reproductiva, Karla Berdichevsky. Además, una de cada cinco mujeres de 19 años o menos ha tenido más de un embarazo, situación que pudo evitarse o postergarse con el uso adecuado de métodos anticonceptivos modernos. Mientras que los desenlaces maternos adversos son tres veces mayores en madres adolescentes en comparación con madres jóvenes. Ante ello, en el marco del Día Mundial de la Prevención del Embarazo en Adolescentes la Secretaría de Salud, el CNEGSR, junto con el Fondo de Población de las Naciones Unidas, presentaron la Guía para la prescripción de métodos anticonceptivos reversibles de acción prolongada en la

población adolescente con la confianza de evitar el embarazo no deseado y postergar la edad de inicio de la maternidad.

### **Gastará GN 450 millones de pesos para su botiquín/La Prensa, El Sol de México**

La Guardia Nacional destinará un estimado de 450 millones de pesos para la compra de medicamentos como parte de la compra consolidada que el Insabi puso en marcha para el periodo 2023-2024, pese a que la institución no cuenta con un subsistema de salud propio. La cifra es cercana a la proyectada por la Sedena que sí cuenta con un sistema hospitalario y de clínicas y prevé invertir 495.8 millones de pesos en medicinas e insumos. Enrique Martínez, director del Instituto Farmacéutico de México explicó que la compra equivale a surtir el botiquín. “La verdad es que lo que se le vaya a asignar es apenas 60 claves, es decir poquito, básicamente para tenerlo en botiquines, no es para mayor situación. La Guardia no tiene ningún sistema de salud. Es básicamente para disponer medicamentos ahí en sus botiquines”.

### **¿Mito o tiene el corazón roto?/Excélsior**

Es real, el estrés y las emociones extremas e inesperadas, pueden provocar el síndrome de corazón roto, un padecimiento similar a un infarto, que afecta en su mayoría al sector femenino, ya que por cada hombre que lo padece, 8 mujeres lo experimentan. La frecuencia aumenta, en la etapa postmenopáusica —cuando ya no se cuenta con toda la protección hormonal— y en promedio se tienen más de 68 años de edad, detalló, Jorge Gaspar Hernández, director general del Instituto Nacional de Cardiología Ignacio Chávez. Añadió que esta enfermedad es más frecuente en personas que tienen como antecedente un padecimiento neurológico o psiquiátrico y que podrían responder de manera más intensa a presiones emocionales.

### **Busca Salud vacunar contra COVID a otros 90 mil niños/La Jornada, El Heraldo de México, Reforma**

La Secretaría de Salud de la Ciudad de México prevé aplicar 90 mil dosis de la vacuna Pfizer pediátrica contra la COVID a menores de cinco años, último grupo que será atendido contra el coronavirus, informó el director general de Servicios de Salud Pública, Jorge Alfredo Ochoa Moreno, quien anunció que para el caso de la influenza, se cuenta con un millón 200 mil vacunas. En el inicio de la aplicación de la primera dosis a este grupo de edad en el Centro de Salud T-II José Zozaya, ubicado en la colonia Santa Anita, en la alcaldía Iztacalco, señaló que 60% de los menores de seis a 12 años ya tiene la primera dosis.

### **Cobran servicio 65% de ambulancias en CDMX; fijan tarifas/El Universal, Excélsior, El Heraldo de México, Reforma**

Gobierno publica tabulador que va desde \$3,300 hasta \$8,500 a fin de evitar costos excesivos. En la Ciudad de México, 65.9% de las ambulancias registradas cobran por sus servicios y, ante ello, la Secretaría de Desarrollo Económico publicó las tarifas máximas que deberán aplicar desde los traslados, por 3 mil 300 pesos, hasta cuidados intensivos, con un precio de 8 mil 500 pesos. La Secretaría de Desarrollo Económico fija las tarifas máximas que las 421 unidades privadas deberán aplicar según servicio; en total, incluidas las públicas, hay 639 vehículos. Mientras que existe un total de 12 oferentes públicos, que agrupan 190 de los vehículos registrados como ambulancias, es decir, 29.7%; de esas, la Secretaría de Salud del Gobierno capitalino tiene 111 unidades.

### **Aplicarán segunda dosis a menores en Estado de México/24 Horas**

La segunda dosis de la vacuna contra el COVID se aplicará a niños de entre nueve y 11 años, a partir del 28 de septiembre y hasta el 7 de octubre, en 16 municipios del Estado de México, informaron autoridades de los Gobiernos Federal y Estatal. Los menores de Chalco, Ixtapaluca y Valle de Chalco, cuya primera letra del apellido paterno vaya de la A a la M, podrán acudir desde este miércoles a recibir la segunda dosis de su esquema.

### **Embarazo adolescente crece por abuso sexual/El Financiero**

El abuso sexual contra menores de edad es también una de las razones por las que el embarazo adolescente creció durante la pandemia. En 2021 fueron 5 mil los partos de adolescentes de entre 10 y 19 años en toda la entidad, de los cuales, 257 corresponden a Fresnillo. Este lunes se conmemoró el Día Nacional de la Prevención del Embarazo Adolescente en el municipio. Las autoridades estatales y municipales llevaron una campaña de prevención al Centro de Bachillerato Tecnológico Industrial y de Servicios para acercar estos temas a los

jóvenes. María de los Dolores de Jesús Hernández, titular de Salud Sexual y Reproductiva de la Secretaría de Salud de Zacatecas, informó que el estado se ubica en el décimo lugar nacional en embarazos adolescentes; de 2020 a 2021 incrementó la cantidad y también esperan un aumento para 2022.

### **El fin del tapabocas, cerca/El Heraldo de México**

El mundo acaricia el fin del uso del cubrebocas. Con niveles de mortalidad similares a los de marzo de 2020 y 63.3% de la población mundial vacunada, gobiernos relajan las medidas preventivas y científicos ya no ven indispensable su uso, excepto para grupos vulnerables. El mundo está pasando de una fase de obligatoriedad a una de recomendación. En ese sentido, el director de la OMS, Tedros Adhanom Ghebreyesus, ha señalado que "nunca hemos estado en mejor posición para acabar con la pandemia". Expertos consideran que hay una sensación de que la pandemia acabó, incluso una urgencia por dejar el cubrebocas atrás, pero hay que esperar al invierno. El gobierno canadiense anunció que pondrá fin el sábado a todas las restricciones sanitarias fronterizas destinadas a combatir la propagación del COVID, incluyendo la exigencia de vacunación para ingresar a Canadá.

### **La razón de que China continúe en confinamiento/La Prensa**

Con 38 mil nuevos casos registrados durante septiembre, China ha mantenido su política de Cero Tolerancia contra la COVID, lo que significa confinamiento y reubicación en caso de contagio. El país comunista es el único en el mundo en mantener una postura así de severa. Dicha política ha sido criticada en los últimos días debido a la muerte de 27 personas que iban a bordo de un camión con rumbo a una instalación para el tratamiento y aislamiento de pacientes con la enfermedad.

### **Canadá ya no pedirá vacuna para ingresar/Excélsior**

El gobierno canadiense anunció que pondrá fin a todas las restricciones sanitarias fronterizas destinadas a combatir la propagación del coronavirus. Entre las disposiciones, que entrarán en vigor a partir del sábado, se elimina la exigencia de vacunación para ingresar al país y tampoco será necesario usar cubrebocas en los aviones.

### **Vacunas de segunda generación contra el COVID/Milenio**

Llega el primer otoño normal tras dos años de pandemia, sin mascarillas, ni restricciones. Ahora, los virus respiratorios, no sólo el COVID, sino también la gripe y el VRS (virus respiratorio sincitial) carecen de obstáculos para infectar a sus anchas. Hasta ahora, la amplia cobertura vacunal en países como España se ha constatado como la medida más efectiva para proteger a la población, sobre todo a la más frágil. Pese a una situación epidemiológica favorable, toca renovar la inmunidad frente al SARS-CoV-2 para preparar al organismo ante eventuales olas con nuevas caras del patógeno. Así, atendiendo al criterio de mayor vulnerabilidad, los primeros en recibir la cuarta dosis son los mayores de 80 años y los residentes en centros sociosanitarios. Luego, se bajará la edad hasta llegar a los 60 años. La administración de la vacuna contra la COVID podrá coincidir con la antigripal, como han optado ya en muchas comunidades autónomas. Las vacunas de ARN mensajero adaptadas a ómicron son las protagonistas de esta nueva campaña de refuerzo y prometen una mayor respuesta inmunogénica, aunque su efectividad se dirimirá en vida real. Sanidad anunció que antes de que acabe el mes dispondrá de 16 millones de dosis anti-COVID, de un total de 44 millones que se recibirán en el último cuatrimestre. Las regiones podrán hacer frente a la inoculación de la cuarta dosis, pero también de la población que queda por recibir el primer, segundo y, sobre todo, tercer pinchazo. Pfizer-BioNTech y Moderna tienen fórmulas actualizadas de sus vacunas, diseñadas específicamente frente a la subvariante BA.1 y contra BA.4 y BA.5.

### **Buscan garantizar la salud mental de trabajadores/Excélsior**

El Senado se alista para obligar a los patrones a contar con protocolos que garanticen la salud mental de los trabajadores, con criterios que impidan el abuso de los superiores jerárquicos y la erradicación de "lenguaje y conductas que estigmaticen a personas usuarias de salud mental". Las comisiones unidas del Trabajo y Previsión Social y de Estudios Legislativos Primera tienen listo el dictamen para que en todos los centros de trabajo se cuente con "un protocolo para la prevención y erradicación de las violencias, incluidas la verbal y económica, y los malos tratos psicológicos que perjudiquen la salud mental de las personas trabajadoras". La reforma establece que los patrones deberán contar con un Programa Integral para la Promoción y Protección del Derecho Humano a la Salud Mental en el Trabajo, el cual deberá incluir "las acciones de

protección y promoción de la salud mental para el trabajo, que señalen los lineamientos a que se refiere esta fracción; un protocolo para la prevención y erradicación de las violencias, incluidas la verbal y económica, y los malos tratos psicológicos que perjudiquen la salud mental de las personas trabajadoras”.

### **Por tabaquismo mueren 171 al día/24 Horas**

En México cada año mueren 63 mil personas por enfermedades relacionadas al tabaquismo; es decir, un promedio de 171 al día, por lo que organizaciones civiles urgieron a que se respete la Ley General de Control de Tabaco, que —entre otros puntos- busca eliminar la publicidad, promoción y exhibición de cigarros en puntos de venta. De acuerdo con Benjamín González, gerente de Comunicaciones de Vital Strategies, el tabaquismo trae consigo también “un alto costo económico para el Estado. Estamos hablando de que esto representa cerca de 80 mil millones de pesos”, que podrían incrementarse si no se respeta la normatividad vigente. El decreto emitido el 17 de febrero pasado en el DOF busca prohibir el consumo de tabaco en espacios públicos para establecer lugares libres de humo y eliminar la publicidad, promoción y exhibición de éstos en puntos de venta. Y se prevé que en las próximas semanas, CONAMER emita una respuesta sobre el Análisis de Impacto Regulatorio que tendrá la reforma, para conseguir que se implemente como originalmente se planteó o no.

### **Mantienen inequidad en tema de anticoncepción/Excélsior**

A nivel nacional las mujeres sexualmente activas entre los 15 y 45 años, reportaron que su pareja usó métodos anticonceptivos como la vasectomía y el uso del condón en 16%, según el Inegi, por lo que el número de hijos y el espacio entre ellos, sigue siendo responsabilidad de las mujeres. En el Día Internacional de la Anticoncepción, se destaca que las políticas públicas se siguen centrando en las mujeres. “Hay inequidad en que se sigue considerando a las mujeres las únicas responsables de la anticoncepción, porque el embarazo sucede en su cuerpo”, explicó Mara Zaragoza, subdirectora de Fortalecimiento de la organización Ipas LAC, dedicada a acompañar a las mujeres en el ejercicio de sus derechos reproductivos.

### **Impulsan la donación de órganos/Excélsior**

En el marco del *Día Nacional de la Donación y Trasplante de Órganos y Tejidos*, el Hospital Ángeles en Querétaro llevó a cabo un acto de concientización sobre la importancia y valor de la donación para los receptores y sus familias, pues se estima que en México son más de 22 mil personas las que se encuentran en lista de espera por un trasplante; sin embargo, si una persona se suma al programa de donación, puede salvar hasta cinco vidas y marcar una diferencia. Marco Vinicio Dávila Flores, director general del Hospital Ángeles de Querétaro, resaltó que como parte de las labores que realiza esta institución está mostrar lo que hay detrás del trasplante y detrás de una donación.

### **Prueban en México nuevo ecosistema de cirugías digitales/Crónica**

Hospitales de la Ciudad de México comenzaron a probar cinco tecnologías digitales que se pueden usar en quirófanos para elevar la precisión y seguridad de las cirugías, por medio de análisis de datos, inteligencia artificial y comunicación remota, en tiempo real, con médicos de otras partes del país o del planeta. Las cirugías se integran en un proyecto llamado nuevo ecosistema de cirugías digitales, que encabeza la compañía Johnson & Johnson Medtech y que coincide con el Programa General de Trabajo de la OMS para el periodo 2019 2023, en el cual se busca digitalizar rápidamente los servicios de salud en todo el planeta para mejorar la atención y calidad de vida de 3 mil millones de personas. Los servicios digitales de apoyo a cirugías comenzaron a probarse en México en el segundo semestre de 2022.